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PUBLIC P-439 
25 NOVEMBRE 2022 

Vidéoconférence 

PROCÈS-VERBAL 

CONSEIL D’ADMINISTRATION 

Présences/Absences Participaient aussi 

Conseillères / conseillers Titre 
Haute direction et 

invité.es 
Titre 

Marie-Pierre Lavoie Présidente Michel St-Amant Directeur général 

Gaëtan Desrochers Vice-président Simon Couture Secrétaire-trésorier 

Chantal Fadous Conseillère Fariba Daragahi Directrice générale adjointe 

Shaun Jaberolansar Conseiller Éric Leclerc Directeur général adjoint 

Marie-Christine Claveau Conseillère Alain Paquin Directeur général adjoint 

Jacques Dufresne Conseiller Chafic El-Rassi Directeur de l’immobilisation 

Armelle Moran Conseillère Bonnie Antoine Directrice Éducation autochtone 

  Pascale Cyr Directrice des relations publiques 

  Valentine Baretta Représentante Conseil jeunesse 

  Coralie Mpoyo Adjointe administrative du CA 

 
1. Ouverture de la réunion 

1.1 Reconnaissance autochtone  
La présidente souhaite la bienvenue à toutes et à tous.  
Lecture de la déclaration de reconnaissance autochtone à l'égard de toutes les nations autochtones pour leur accueil 
sur tous leurs territoires traditionnels. 
Présentation de la chanson « Nouvelle génération » écrite par des élèves autochtones du CSF et produite par la 
production montréalaise, N’we Jinan. Cette chanson met en valeur leurs cultures ainsi que leurs vies en tant 
qu’Autochtones vivant en milieu minoritaire. 
 

1.2 Ouverture de la réunion 
Début de la rencontre à 15 h 03.  
Le conseiller Jaberolansar n’a pas pu voter sur ESB pour des raisons techniques. Son vote en faveur a été enregistré 
verbalement à ce point. 
 
Résolution P - 2361-11-2022 
« Que le conseil d'administration approuve l'ouverture de la réunion publique de ce 25 novembre 2022. » 
Proposée par : Chantal Fadous 
Appuyée par : Jacques Dufresne 
Adoptée à l’unanimité 
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2. Lecture de la vision et de la mission du CSF 
2.1 Lecture de la vision et de la mission du CSF 

Une conseillère procède à la lecture de la vision et de la mission du CSF.  
 
3. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

3.1 Lecture et adoption de l’ordre du jour  
 
Résolution P - 2362-11-2022 
« Que le conseil d'administration adopte l'ordre du jour de la réunion publique de ce 25 novembre 2022 tel 
que présenté. » 
Proposée par : Marie-Christine Claveau 
Appuyée par : Gaëtan Desrochers 
Adoptée à l’unanimité 
 
4. Résolution en bloc 

4.1 Résolution en bloc – Procès-verbal P-437 
Seules les conseillères Claveau et Lavoie ont voté cette résolution en raison du fait qu’elles seules siégeaient 
encore au conseil d’administration lors de la tenue de cette réunion.   

Résolution P - 2363-11-2022 
« Que le conseil d'administration adopte le procès-verbal P-437 tel que présenté dans la réunion publique de ce 25 
novembre 2022. » 
Proposée par : Marie-Pierre Lavoie 
Appuyée par : Marie-Christine Claveau 
Adoptée à l’unanimité 
 

4.2 Procès-verbal P-437 
Procès-verbal de la réunion publique du 17 septembre 2022.  
 

4.3 Résolution en bloc – Procès-verbal P-438 
Correction minime apportée au procès-verbal et la modification a été faite à l’amiable durant la rencontre.  
 
Résolution P - 2364-11-2022 
« Que le conseil d'administration adopte le procès-verbal P-438 tel que modifié dans la réunion publique de 
ce 25 novembre 2022. » 
Proposée par : Shaun Jaberolansar 
Appuyée par : Armelle Moran 
Adoptée à l’unanimité 
 

4.4 Procès-verbal P-438 
Procès-verbal de la réunion publique du 7 novembre 2022. 

       4.5 Résolution en bloc – Correspondances 
Résolution P - 2365-11-2022 
« Que le conseil d'administration reçoive en dépôt les correspondances telles que présentées dans la réunion publique 
ce 25 novembre 2022. » 
Proposée par : Gaetan Desrochers 
Appuyée par : Shaun Jaberolansar 
Adoptée à l’unanimité 
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   4.6 Correspondances 
 

5. Suivis du CA  
 

A) Suivis réunions à huis clos 
5.1 Minor Capital Plan 2023-2024 – Information résolution votée au HC 

Suite à l’urgence de ce sujet, il a été entendu de voter la résolution suivante par courriel à huis clos le 27 
septembre 2022, selon l'avis du conseil d'administration et relativement à certaines informations encore 
confidentielles au moment dudit vote. L'information étant maintenant publique, les conseillers informent la 
communauté de son contenu :  
 
Résolution HC – 1796-09-2022 
« Que le conseil d'administration approuve la soumission du "Minor capital plan" 2023 -2024 telle que 
présentée. »  
Proposée par : Roger Lagassé  
Appuyée par : Robert Filion  
Adoptée à l'unanimité le 27 septembre 2022.  
 

B) Suivis réunions publiques 
5.2 Comité des partenaires – Mise à jour  

Aucune mise à jour.  
 

5.3 Rapport IB 
Présentation du programme IB et explication de la répartition de son financement. 
Programmes PEI et IB : présentation détaillée lors d’un prochain CA. (Suivi : EL) 
 

5.4 Rétention + analyse et raisons des départs 
Présentation du premier rapport (voir ESB). Un deuxième rapport mettant en évidence les raisons du choix 
de rester au CSF sera présenté prochainement. (Suivi : MSA/FD) 
Il est noté que l’analyse du rapport présenté a été basée sur des formulaires de départs reçus durant les 
deux dernières années. Les résultats de ce rapport faciliteront des projections à long terme. 
Questionnements autour du manque de mention de certaines écoles dans le rapport, des défis reliés au 
transport et des dépenses reliées à l’argent obtenu dans le cadre du gain de la cause juridique.  
Inquiétudes au sujet du quadruplement des départs entre 2021 et 2022 et suggestion d’une possible 
utilisation du rapport du Conseil Jeunesse de juin 2021 pour mieux entendre les besoins des élèves.  
Rapport : apporter plus de précisions sur la question des valeurs ressortie à la page 15, y ajouter le nombre 
des formulaires envoyés et remplis ainsi qu’une répartition des diagrammes par régions. (Suivi : FD) 
 

5.5 Sorties éducatives – Suivi résolution dérogation à la DG 
Discussions autour de la prolongation ou non de l’approbation de la dérogation des sorties éducatives à la 
direction générale (politique F-600-2, Sorties éducatives, culturelles et sportives des élèves) en suivi à la 
résolution en faveur votée le 7 mai 2022 jusqu’en fin juin 2022, et ensuite prolongée au 30 novembre 2022.  
Les conseillers sont en faveur de la prolongation, mais aimeraient en recevoir des mises à jour régulières. 
 
Résolution P - 2366-11-2022 
« Que le conseil d'administration approuve une dérogation jusqu'au 30 juin 2023 aux points 2.4 et 2.5 à la 
politique F-600-2, Sorties éducatives, culturelles et sportives des élèves afin que la direction générale du CSF 
puisse approuver les sorties. » 
Proposée par : Marie-Christine Claveau 
Appuyée par : Chantal Fadous 
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Adoptée à majorité 
En faveur : 6 / Contre : 0 / Abstention : 1 
 
6. Administration  
 

A) Projet services de garde  
   6.1 Services de garde – Mise à jour  

Présentation de différents projets. Un rapport détaillé à venir prochainement. (Suivi : FD) 
Il est noté que désormais, ce point sera remplacé par Services à la petite enfance.  
Écoles des Deux-rives et la Vérendrye : suggestion de procéder à des consultations annuellement pour 
connaitre les besoins de la communauté, surtout en ce qui concerne le programme de prématernelle 
« Franc départ », qui existait auparavant à ces deux écoles.  
Perte d’élèves : le CSF recevra un financement du ministère de l’Éducation. Une annonce à venir le 15 
décembre prochain. 
 

B) Services pédagogiques  
6.2 Effectifs – 1701 

Présentation du rapport des effectifs au 30 septembre pour information publique (document sur ESB).  
 

6.3 Règlement sur le calendrier scolaire – Nombre de jours d’enseignement 
Point d’information relatif à l’ajustement du nombre des jours d’enseignement émis par le Ministère.   
 

6.4 Cadre pour enrichir l’apprentissage des élèves 
Présentation du rapport pour information au conseil d’administration. Le document a déjà été envoyé au 
ministère de l’Éducation. 
 

6.5 Financement et cours pour adultes à l’ÉPAL 
Les cours et le processus de diplomation secondaire étant encadrés par le ministère de l’Éducation et de la 
Petite enfance, le Conseil scolaire francophone (CSF) offrira, à travers l’ÉPAL, ce service à la communauté 
adulte de la Colombie-Britannique, grâce au financement du ministère. 
Négociations actuellement en cours avec le ministère de l’Éducation concernant les adultes d’autres 
provinces.  
Il est noté que seuls les ayants droit bénéficieront de ce service.  
 
Résolution P - 2367-11-2022 
« Que le conseil d'administration approuve que le CSF offre, le plus tôt possible, un parcours d’éducation 
continue sans frais de scolarité (tuition-free) pour les adultes francophones à travers l’ÉPAL (École Provinciale 
d’Apprentissage en Ligne - École Virtuelle). » 
Proposée par : Marie-Christine Claveau 
Appuyée par : Chantal Fadous 
Adoptée à l’unanimité 
 

6.6 Élargissement de l’éducation francophone  
Mise à jour du nombre d’inscriptions à l’ÉPAL (document sur ESB), école en ligne qui peut maintenant offrir 
les cours de la maternelle à la 7e année et de la 8e année à la 12e année. 
Augmentation des cours dans les écoles hétérogènes. 
 

C) Service des ressources humaines  
6.7 Sans objet 
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D) Service des relations publiques  
6.8 Bilan annuel 2021-2022  

 
Résolution P - 2368-11-2022 
« Que le conseil d'administration approuve le bilan annuel 2021-2022 du CSF tel que présenté. » 
Proposée par : Marie-Christine Claveau 
Appuyée par : Jacques Dufresne 
Adoptée à l’unanimité 
 

E) Service de la technologie 
6.9 Plateforme primaire  

La plateforme Freshgrade a été remplacée par MyBlueprint, plateforme dont beaucoup d’enseignant.e.s 
n’ont pas encore débuté l’utilisation cette année vu que le portfolio n’est plus obligatoire au niveau du 
ministère. Note d’une possibilité de retourner à l’ancien portfolio. 
 

F) Service des finances 
6.10 Rapport financier au 31 octobre 2022 

Le secrétaire-trésorier présente la situation financière du CSF au 31 octobre (rapport sur ESB) et fait une 
mise à jour du budget amendé.  
 

G) Service des opérations  
6.11 Sans objet 
 

H) Service de l’immobilisation  
6.12 Service de l’immobilisation – Mise à jour 

Présentation d’une mise à jour publique du rapport d’immobilisation (ESB et sur le site Web) par régions.  
Le ministère a annoncé son approbation pour un bureau de projets en faveur du CSF le 22 novembre.  
 
              6.13 CSF Amended Capital Plan No. 2022/23-CPSD93-02 - Lettre + arrêté 
 

6.14 Arrêté Amended Capital Plan No. 2022/23-CPSD93-02 – 1e lecture 

Résolution P - 2369-11-2022 
« Que le conseil d'administration propose la première lecture de l'arrêté Amended Capital Bylaw No. 2022/23-
CPSD93-02 tel que présenté. » 
Présentée par : Marie-Chtistine Claveau  
Appuyée par : Chantal Fadous 
Adoptée à l’unanimité 
 
Une conseillère procède à la première lecture de l’arrêté.  
 

6.15 Arrêté Amended Capital Plan No. 2022/23-CPSD93-02 – 2e lecture 

Résolution P – 2370-11-2022 
« Que le conseil d'administration propose la deuxième lecture de l'arrêté Amended Capital Bylaw No. 2022/23-
CPSD93-02 tel que présenté. » 
Présentée par : Gaëtan Desrochers  
Appuyée par : Marie-Christine Claveau 
Adoptée à l’unanimité 
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Un conseiller procède à la deuxième lecture de l’arrêté.  
 

6.16 Recommandation de procéder à la 3e lecture et à l’adoption de l’arrêté Amended Capital 
Bylaw No. 2022/23-CPSD93-02 

Résolution P - 2371-11-2022 
« Que le conseil d'administration recommande de procéder, en cette même réunion, à la troisième lecture et à 
l'adoption de l'arrêté Amended Capital Bylaw No. 2022/23-CPSD93-02 tel que présenté. » 
Présentée par : Gaëtan Desrochers  
Appuyée par : Marie-Christine Claveau 
Adoptée à l’unanimité 
 

6.17 Arrêté Amended Capital Bylaw No. 2022/23-CPSD93-02 – 3e lecture et adoption 

Résolution P - 2372-11-2022 
« Que le conseil d'administration recommande de procéder, en cette même réunion, à la troisième lecture et 
à l'adoption de l'arrêté Amended Capital Bylaw No. 2022/23-CPSD93-02 tel que présenté. » 
Présentée par : Jacques Dufresne 
Appuyée par : Marie-Christine Claveau 
Adoptée à l’unanimité 

Un conseiller procède à la troisième lecture de l’arrêté.  
 

6.18 Arrêté CSF 1036 Vancouver Street, Smithers, B.C. Site Acquisition Project No. 154175 + 
Communiqué 

 
6.19 Arrêté CSF 1036 Vancouver Street, Smithers, B.C. Site Acquisition Project No. 154175  Bylaw – 
1e lecture 

 
Résolution P – 2373-11-2022 
« Que le conseil d'administration propose la première lecture de l'arrêté CSF 1036 Vancouver Street, 
Smithers, B.C Site Acquisition Project No. 154175 Bylaw tel que présenté.  » 
Proposée par : Marie-Christine Claveau 
Appuyée par : Chantal Fadous  
Adoptée à l’unanimité 

Un conseiller procède à la première lecture de l’arrêté.  
 

6.20 Arrêté CSF 1036 Vancouver Street, Smithers, B.C. Site Acquisition Project No. 154175 Bylaw – 
2e lecture 

 
Résolution P – 2374-11-2022 
« Que le conseil d'administration propose la deuxième lecture de l'arrêté CSF 1036 Vancouver Street, 
Smithers, B.C Site Acquisition Project No. 154175 Bylaw tel que présenté.  » 
Proposée par : Marie-Christine Claveau 
Appuyée par : Shaun Jaberolansar 
Adoptée à l’unanimité 
 
Une conseillère procède à la deuxième lecture de l’arrêté.  
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6.21 Recommandation de procéder à la 3e lecture et à l’adoption de l’arrêté CSF 1036 Vancouver 
Street, Smithers, B.C. Site Acquisition Project No. 154175 Bylaw 

 
Résolution P – 2375-11-2022 
« Que le conseil d'administration recommande de procéder, en cette même réunion, à la troisième lecture et 
à l'adoption de l'arrêté CSF 1036 Vancouver Street, Smithers, B.C Site Acquisition Project No. 154175 Bylaw, 
tel que présenté 
Proposée par : Jacques Dufresne 
Appuyée par : Gaëtan Desrochers 
Adoptée à l’unanimité 
 

6.22 Arrêté CSF 1036 Vancouver Street, Smithers, B.C. Site Acquisition Project No. 154175 Bylaw – 
3e lecture et adoption 

 
Résolution P – 2376-11-2022 
« Que le conseil d'administration recommande de procéder, en cette même réunion, à la troisième lecture et 
à l'adoption de l'arrêté CSF 1036 Vancouver Street, Smithers, B.C Site Acquisition Project No. 154175 Bylaw, 
tel que présenté. » 
Proposée par : Marie-Christine Claveau  
Appuyée par : Gaëtan Desrochers 
Adoptée à l’unanimité 
 
Une conseillère procède à la troisième lecture de l’arrêté. 
  
7. Pause  
Les pauses se sont déroulées de 17 h 01 à 17 h 11 et de 18 h 47 à 19 h. 
 
8. Gouvernance  
 

A) Groupe de travail et comités 
8.1 Comité-conseil des politiques 

Tenue de la première réunion. 2e réunion en décembre. Travail sur les politiques 108, 303, 402, 403.  
Possibilité de renvoi en consultation de la politique 303 sur base des rétroactions. 

                 8.2 Comité-conseil des finances 
Possible réunion la semaine du 5 décembre. 
 
                  8.3 Comité-conseil du plan stratégique  
Aucune mise à jour. 
 
                  8.4 Comité-conseil des immobilisations 
Aucune mise à jour.  
 
                  8.5 Comité-conseil de consultation avec les partenaires (3CP) 
Réunion en novembre.  
Retour sur l’assermentation et la présence des nouveaux conseillers à la FFCB.  
Information d’une entente signée entre le Conseil jeunesse et le BAFF (Bureau des affaires francophones et 
francophiles) facilitant la rétention des élèves après leurs études secondaires. 
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                  8.6 Comité consultatif pour le rehaussement de l’éducation autochtone 
Tenue de la première réunion il y a deux semaines dans laquelle s’est discutée le budget. Le CSF a un total de 138 
élèves autochtones.  
Embauche d’une conseillère francophone autochtone et ajout d’une employée dans l’équipe de l’Éducation 
autochtone qui offrira des services d’appui aux élèves autochtones.  
Il est ressorti le besoin d’encourager la participation des jeunes au CCRÉA tant au niveau local que provincial. 
 
                   8.7 Groupe de travail antiracisme 
14 novembre : tenue d’une journée antiracisme pour tout le personnel du CSF. 
Grande sensibilisation à travers plusieurs partages et apprentissages offerts par des conférenciers. 
Résumé graphique de la journée à venir. (Suivi : MPL)  
 
                   8.8 Groupe de travail élections scolaires 
Possible réunion en décembre ou janvier. 
 
                    8.9 Groupe de travail d’évaluation de la direction générale 
Possible réunion en décembre, 
 
                    8.10 SOGI                 
Tenue d’une réunion le 24 novembre. Le comité souhaiterait avoir un représentant du SCFP et de la FPFCB. 
Travail en cours sur l’implantation d’un plan d’action en suivi à la politique votée en juin dernier. 
 
                     8.11 Groupe de travail sur la réconciliation – Demande d’ouverture 
Demande d’ouverture pour mettre en place une ébauche de politique sur la réconciliation. 
 
Résolution P - 2377-11-2022 
« Que le conseil d'administration adopte l'ouverture du groupe de travail sur la réconciliation incluant sa description 
telles que présentées. » 
Proposée par : Marie-Christine Claveau  
Appuyée par : Shaun Jaberolansar 
Adoptée à l’unanimité 

                   8.12 Groupe de travail sur la Réconciliation – Composition (ajout) 
Point ajouté à l’amiable suite au vote en faveur de l’ouverture du GT sur la réconciliation au point 8.11 de cette 
réunion. 
 
1e représentation :  
Nomination : Marie-Christine claveau  
Marie-Christine claveau est nommée par acclamation. 
 
2e représentation :  
Nomination : Armelle Moran  
Armelle Moran est nommée par acclamation. 
 

B) Regroupements  
8.13 BCPSEA 

Participation au symposium le 7 novembre dont les points saillants étaient la création d’un environnement 
de travail dans le respect des employeurs et employés avec un focus sur le racisme et la réconciliation. 
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Tenue de diverses conversations autour de la petite enfance, les programmes antiracistes, la vérité et la 
réconciliation, et signature de l’entente collective des enseignants dont les détails seront officiellement 
connus après le 30 novembre 2022. 
 

8.14 FFCB 
Les conseillers.ères ont assisté à l’AGA de la FFCB en novembre, dans laquelle s’est également tenue 
l’assermentation des nouveaux conseillers du CSF, à l’exception de la conseillère Claveau  suite à des défis 
météorologiques.  
  

8.15 FNCSF 
Rencontre avec la direction générale de la FNCSF à l’occasion d’une soirée gala et discussions autour de la 
modernisation de la loi sur les langues officielles entre autres. 
 

8.16 BCSTA 
Tenue d’un congrès et de l’orientation des nouveaux conseillers au début du mois de décembre. 
 

8.17 ACELF 
Aucune mise à jour. 
 

8.18 FPFCB 
Tous les conseillers ont participé au congrès et à l’AGA de la FPFCB. Ils ont apprécié l’opportunité de 
réseautage avec les associations des parents de toutes les régions.  
  

C) Divers 
8.19 Rencontres du CA en ligne et en présentiel  

Discussions autour des avantages des rencontres via Zoom et en personne.   
Il est entendu que les rencontres de décembre, janvier et février se tiendront via Zoom .  
Discussions à venir au sujet des rencontres du conseil d’administration à compter du mois d’avril 2023. 
 
9. Divers 
              9.1 Sans objet 
 
10. Questions du public 

10.1 Questions du public 
Audioconférence : 
S. Bélanger : Questionnements autour des frais IB, inquiétudes au sujet du déficit pour une deuxième année 
ainsi que des départs, demande d’informations sur l’approche du CSF pour la rétention des élèves. 
Questionnement au sujet du statut de l’utilisation de l’école de Burnaby pour lequel il a été répondu que le 
bâtiment n’est pas encore prêt à recevoir les élèves .  
F. Brisson : remerciements aux anciens conseillers et félicitations aux nouveaux élus. Promesse d’envoyer un 
représentant SCFP dans le comité SOGI.  
Viméo :  
Programme IB : le programme est d’une grande aide. 
 
12. Clôture de la réunion  

12.1 Clôture de la réunion 
La présidente remercie tou.te.s les participant.e.s et en appelle à la clôture de la réunion à 12 h 57. 
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Résolution P - 2378-11-2022 
« Que le conseil d'administration approuve la clôture de la réunion publique de ce 25 novembre 2022. » 
Proposée par : Gaëtan Desrochers  
Appuyée par : Jacques Dufresne 
Adoptée à l’unanimité 
 
 
 
ADOPTÉ LE  
 
 
 
 
____________________________    __________________________       _____________________ 
Présidente      Secrétaire-trésorier                       Date 
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